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FECHA: OTUBRE 17 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Estrangularon a quinceañera” 

 
“Baja Votación a partidos nos ahorra dinero” 

 “Deuda con Banobras, sin afectar al estado” 

 “Programas sociales no prioritarios, serán recortados” 

 
“Piden atrasar evaluación” 

 
“Para certificar policías solicitan prórroga” 

 
“Por “incumplidos” multan a funcionarios públicos” 

 
“REFORMA HUNDIRÍA A MÉXICO” 

 
“Prórroga para evaluar a policías, pide JFOR” 

 
“Amarra Cámara ajustes a IVA e ISR” 

 
“Legalizan desastre” 

 
“Pagan a paristas $1,000 millones; gobierno de Oaxaca no les descontó ni un 

centavo” 

 
“Ajustan y planchan la reforma fiscal de Peña Nieto” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Reducen prerrogativas a 5 institutos políticos: Los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución 

Democrática (PRD), Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadanos (MC) son los institutos políticos que, en 

2014, verán mermadas sus finanzas debido a que, en la elección de julio pasado, se redujo su porcentaje de votación. Es MC 
el partido que más resentirá el descalabro económico por parte del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, pues dejará de 

percibir un millón 583 mil 604 pesos al año, al disminuir su porcentaje de votación de 3.92 a sólo 1.9 por ciento. Por ello, de 
los 2 millones 62 mil 368 pesos que recibía en los últimos tres años, por concepto de prerrogativa, en 2014 sólo tendrá de 

presupuesto 478 mil 764 pesos, es decir, que dispondrá de 39 mil 897 pesos al mes. Según los resultados de la elección 

pasada, el segundo partido que disminuirá su presupuesto es el PAN, pues al obtener 10.65 por ciento de la votación tendrá 
para gastar 3 millones 257 mil 796 pesos el próximo año, es decir un millón 195 mil 445 pesos menos. El PVEM, que 

anteriormente obtuvo una votación de 9.34 por ciento, en esta elección que fue en alianza con el PRI obtuvo 4.80 por ciento. 
Por ello le restarán 796 mil 957 pesos el próximo año, pues su presupuesto pasó de 2 millones 859 mil 325 a 2 millones 62 

mil 368 de pesos. La disminución del sol azteca para el próximo año será de 789 mil 592 pesos, pues en la elección de 

diputados locales alcanzó 12.30 por ciento de la participación, por lo que para financiar sus actividades de 2014 dispondrá de 
3 millones 663 mil 649 pesos, cuando apenas tenía 4 millones 453 mil 241 pesos. Al PT sólo le disminuirán 18 mil 414 pesos 

al mes; es decir, 220 mil 968 pesos al año, pues al lograr 2.66 por ciento de los votos, anualmente tendrá derecho a un 
millón 841 mil 400 pesos. Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal) son los institutos políticos 

que mantendrán su presupuesto, ya que numéricamente fueron los que más votos obtuvieron. (José Antonio Alcaraz, 
página 04) 

 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/10/17/923910
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/10/17/923910
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Crónica-Comparte IEEH mediante actividades y diversiones: Memoramas, rompecabezas, un maratón y otros juegos 

didácticos, son algunas sorpresas que niñas, niños y sus papás podrán encontrar en el stand del Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) al interior de la Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2013. Mediante diversas actividades lúdicas, los visitantes 
conocen qué es el IEEH y cuáles son sus funciones (entre ellas la organización de elecciones de gobernador, presidentes 

municipales y diputados locales), por qué es importante votar en comicios, qué es la democracia y demás temas. “Invitamos a 
las familias, a la niñez, a los jóvenes y adultos a que acudan al stand”, manifestó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero 

presidente del IEEH, quien agregó que “el objetivo de dicho espacio es dar a conocer de una forma atractiva y lúdica cuál es 

la misión del instituto, así como los valores por los que se rige, coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política y 
de participación ciudadana”. Hasta ahora alrededor de 10 mil personas han asistido al stand, que es atendido por personal de 

las áreas del IEEH y donde también obsequian juegos de destreza mental (elaborados con madera por artesanos 
hidalguenses), al igual que la revista “Letras para la Democracia” y el cómic “HistorIEEta”. (Rosa Gabriela Porter, página 

05) 

Agenda Hidalguense-IEE está en la feria de San Francisco Pachuca Hidalgo 2013: Memoramas, rompecabezas, un 
maratón y otros juegos didácticos son algunas sorpresas que niñas, niños y sus papás podrán encontrar en el stand del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) que está en la Feria de San Francisco Pachuca, Hidalgo 2013. A través de 
diversas actividades lúdicas, los visitantes del stand conocen qué es el IEEH y cuáles son sus funciones (entre ellas la 

organización de elecciones de Gobernador, Presidentes Municipales y Diputados Locales), por qué es importante votar en los 

comicios, qué es la democracia y demás temas sobre civismo. “Amablemente invitamos a las familias, a la niñez, a los jóvenes 
y adultos a que acudan al stand”, expresó el Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Consejero Presidente del IEEH, quien agregó 

que “el objetivo de dicho espacio es dar a conocer de una forma atractiva y lúdica cuál es la misión del Instituto así como los 
valores por los que se rige, además de coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política y de participación 

ciudadana.” Hasta el momento alrededor de diez mil personas de diferentes edades han asistido al stand, mismo que es 

atendido por personal de las áreas del IEEH y en el cual también se obsequian como premios juegos de destreza mental 
(elaborados con madera por artesanos hidalguenses), al igual que la revista “Letras para la Democracia” y el cómic 

“HistorIEEta”. El stand estará disponible durante la última semana de la feria. (redacción, página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Exhortará PAN a regidores a trabajar juntos: El Comité Directivo Estatal del PAN hizo un llamado al orden a la 

bancada de sus regidores en el ayuntamiento de Pachuca, luego de que en la última sesión de cabildo se vieran públicamente 
fracturados. “Tenemos por ahí alguna situación, yo les pediría que lo platicaran con el síndico y coordinador para que él les dé 

un punto de vista más certero y no equivocarme en un comentario”, dijo el presidente estatal del PAN, Alejandro Moreno 

Abud. Cuestionado sobre la posibilidad de que como comité estatal los pudieran llamar al orden, confirmó que “los vamos a 
exhortar para que trabajemos en armonía y, por supuesto, sin dejar de ver lo esencial”. “En la trayectoria, en el camino 

político puede no haber coincidencias entre nosotros, pero mientras haya el ánimo de dirimir y solucionar nuestras diferencias 
de opinión lo podemos solucionar”, dijo. Lo anterior, luego de que en la sesión de Cabildo del jueves pasado, el síndico 

procurador Jurídico de Pachuca y coordinador de la bancada de regidores del PAN, David Alvizo Contreras, fuera incapaz de 

conciliar diferencias entre los regidores Óscar Rodarte, Pablo Gómez, Raymundo Bautista, Jenny Marlu Melgarejo, con la 
también panista Roxana Montealegre. En la sesión, la bancada panista se abstuvo dolosamente de apoyar y votar la iniciativa 

de la regidora Roxana Montealegre para crear un cabildo metropolitano. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Abre PRI convocatoria para elegir 84 consejos: El PRI estatal abrió la convocatoria para el proceso de elección 
interna de 84 consejos políticos municipales. De acuerdo con el documento, el 26 de octubre se llevarán a cabo los registros. 

La elección de consejeros políticos se realizará el 1 de noviembre, cuando se instale la Comisión Municipal de Procesos 
Internos, encargada de validar el proceso. Previo al lanzamiento de la convocatoria, el PRI capacitó a sus representantes 

locales para evitar problemas con el registro de planillas participantes. Según el instituto político, el proceso de elección está 
normado por los estatutos internos del partido. Cada propuesta de planilla estará representada por un color, el cual quedará 

registrado el 26 de octubre junto con los nombres de los militantes que busquen fungir como consejeros. Los estatutos 

tricolores señalan que existen cuatro tipos de consejeros políticos para los municipios. En el caso de los territoriales, Pachuca 
elegirá 150; Tula, 138; Tulancingo, 130; Zimapán, 130, y Mixquiahuala, 128. Tetepango y Tlanalapa sólo designará 60 y 78, 

respectivamente. Respecto a los consejeros políticos que ingresarán por la vía de seccionales, el máximo será de 15. Entre 
ellos se encuentran Actopan, Apan, Cuahutepec, Huejutla e Ixmiquilpan.  (Miriam Avilés, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Pide FOR prórroga para evaluación de policías: El titular del Ejecutivo estatal, José Francisco Olvera Ruiz, se 

pronunció a favor de una prórroga a la fecha límite para que las corporaciones policíacas de todos los estados del país sean 
evaluadas, luego de que la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública establece que el 29 de octubre próximo, 

vence el plazo para que la totalidad de los elementos que no hayan sido evaluados, sean dados de baja. Lo anterior en el 

marco de la reunión de la comisión de Seguridad Pública de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que preside 
su homólogo de Chihuahua César Duarte Jáquez, que se llevó a cabo en la capital del país, y a la que asistieron diputados 

federales y senadores de la República, encabezados por el senador Omar Fayad Meneses.  Durante su intervención, Francisco 
Olvera coincidió con la propuesta que realizó el Senado respecto a una ampliación para la aplicación de las evaluaciones 

respectivas a los elementos de las distintas corporaciones policiales de los estados, ya que, aseguró, el problema se presenta 

principalmente en los municipios, en donde la rotación de efectivos genera constantes movimientos de sus elementos en las 
mismas. El mandatario hidalguense dejó en claro que existe la mejor disposición por parte de los gobernadores de cumplir 

con la alta responsabilidad que significa evaluar, capacitar y certificar a sus policías, a fin de generar un nuevo esquema en el 
cual sean evaluados los elementos de acuerdo a su categoría y no de forma generalizada, para crear las estrategias más 

adecuadas en el combate de los delitos. De ahí la importancia dijo, de que los gobernadores se reunieran con los legisladores 
de ambas cámaras, para plantear sus puntos de vista, basados en sus experiencias y necesidades particulares de cada 

entidad, “ya que si no se aprueba esta prórroga, tendríamos que dar de baja a un buen número de elementos”, afirmó. 

Recordó también que gracias a los esfuerzos del Centro Nacional de Evaluación, y la creación en los estados de los 
respectivos centros evaluatorios de confianza, la mayor parte de los elementos policiales se encuentran debidamente 

evaluados y certificados.  Los partidos PRI, PAN y PRD presentaron una iniciativa para modificar la ley y aplazar 12 meses 
más esta evaluación. El presidente de la Comisión de Seguridad del senado, Omar Fayad, informó durante la reunión, que la 

iniciativa será analizada este jueves en el seno de ambas cámaras. La propuesta contempla asimismo, que dicha ampliación 

se dé por un término de 12 meses.  (Redacción, página 27) 

Crónica-Coincide Olvera con prórroga para la evaluación de policías: (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Pide Olvera prórroga para exámenes de control de confianza: (Gerardo Neria, página 03) 

El Reloj-Asiste Francisco Olvera a reunión de seguridad de la Conago: (Sergio Suárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Prórroga para evaluar cuerpos policiales: (Redacción, página 10) 
Plaza Juárez-FOR por una prórroga para la evaluación de cuerpos policiales: (Redacción, página 03A) 

Síntesis-Piden prórroga para evaluación de las policías: (Jorge Vargas, página 03) 
Uno Más Uno-Pide JFOR prorroga para certificación de policías: (Joel Sánchez, página 03) 

Milenio-Deuda con Banobras no afectará finanzas locales: Aunque la deuda de Hidalgo aumentará de tres mil 646 

millones de pesos (corte al 31 de junio de 2013) a más de cuatro mil millones de pesos por el préstamo que solicitó el 
gobierno estatal al Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) para resarcir los daños ocasionados por los 

huracanes Ingrid y Manuel en infraestructura carretera, de salud, de educación y de vivienda, está dentro del margen de 
posibilidad de pago de la entidad, que cuenta con solvencia para adquirir un nuevo empréstito, afirmó el secretario de 

Finanzas y Administración Pública, Aunard de la Rocha Waite. “En los análisis de planeación financiera que hemos realizado, y 

de acuerdo a los indicadores del manejo de la deuda, hemos visto que el estado puede tener todavía una deuda de poco más 
de mil millones de pesos y tener un control sano, porque el nivel de las participaciones nos permite poder hacer frente a estos 

pagos”, dijo el funcionario estatal, quien aseveró que el recurso anual que reciben por parte de la Federación y la 
temporalidad fijada para liquidar el pasivo con las instituciones bancarias les permite ser sujetos a más préstamos.  “Como 

son deudas a largo plazo, por ejemplo el Fonrec (Fondo de Reconstrucción en Entidades Federativas) que solicitamos el año 

pasado es a 20 años, son pagos muy chicos que no nos afectan en el día a día en la operación del propio gobierno; es decir, 
todavía tenemos un buen margen, podemos aún solicitar más créditos”. De la Rocha Waite justificó que si se quiere 

incrementar el producto bruto y obtener mayores participaciones, la entidad debe invertir en infraestructura. “No podemos 
detenernos. Desafortunadamente fue un desastre natural pero hay que invertirle”, añadió.  Señaló que aunque ampliar el 

empréstito no es un tema que le preocupe a la actual administración, sí se enfocarán en obtener una buena tasa de interés 
para que sea menos.  Lograr intereses bajos, explicó, depende de la calificación crediticia que tiene la entidad: “Cada vez que 

se pide un crédito mostramos todas nuestras cuentas, como se maneja el recurso y dependiendo de ello, quien nos presta el 

dinero define si somos un estado con finanzas sanas, por eso nos siguen prestando y las tasas se van disminuyendo”. Para 
reconstruir los afectaciones que ocasionaron los fenómenos hidrometeorológicos Ingrid y Manuel, el gobierno de Francisco 

Olvera solicitó mil 928 millones 371 mil 351 pesos del Fondo Nacional de Desastres Naturales, de los cuales la entidad deberá 
aportar 500 mdp a deuda con Banobras.  Programas a suspender Aunard de la Rocha Waite informó que el gobierno del 

estado ha evaluado 127 programas sociales que operan actualmente, para determinar cuáles de éstos no continuarán el 
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próximo año. Esto, como parte del plan de austeridad que propuso el mandatario Francisco Olvera para obtener más 

recursos, para atender los daños que ocasionaron los huracanes. “Se está analizando cada uno de ellos, ahí nos indica si 

están bien las reglas de operación, si llega realmente al beneficiario, si se dio el resultado que se esperaba”, comentó el 
secretario, sin precisar nombres o cantidad de programas que podrían no seguir. Añadió que otra medida de austeridad será 

no contratar más personal, por lo que las plazas que actualmente están pendientes no se ocuparán hasta que se realice un 
análisis que ordenó el gobernador. Así mismo, no se adquirirá más parque vehicular en ninguna de las oficinas del Poder 

Ejecutivo durante el próximo año. (Axel Chávez, página 08) 

Crónica-Rechaza el titular de finanzas despidos en gobierno estatal: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Estudia gobierno contratar deuda con banca comercial: (Gerardo Neria, página 03) 
El Reloj-Solicitará Hidalgo préstamo de 500 mdp a Banobras: (Sergio Juárez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Descarta recorte en burocracia: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Hidalgo, con capacidad de cubrir crédito por 500 mdp: (Jaime Arenalde, página 04) 
Plaza Juárez-Programas sociales no prioritarios serán recortados, anuncia Aunard de la Rocha: (Natalia López 

Pazarán, página 05A) 
Uno más Uno-Ofrece banco taza “muy preferencial”: (Redacción, página 03) 

Milenio-Hidalgo: ocho de cada 10 padece desnutrición: En Hidalgo, ocho de cada diez habitantes (de una población 

total de 2 millones 665 mil 018 de acuerdo con el INEGI) padecen de desnutrición; el mayor registro se encuentra dentro de 
la zona norte del estado, con 14 mil menores que reciben educación indígena y asisten a escuelas del Consejo Nacional de 

Fomento Educativo, según datos de los últimos estudios realizados por diversas instancias de carácter estatal y federal. En el 
marco de la conmemoración del Día Mundial de la Alimentación, la directora del Patronato del DIF Luz María Sánchez Tello 

destacó que estas cifras significan todo un reto para el organismo, pues uno de sus objetivos es que la desnutrición deje de 

ser un problema de salud pública, por lo que en el corto plazo pretenden reducirla a menos de cinco por ciento. Entre las 
acciones que el Sistema implementa para lograr esto dijo “traemos toda una estrategia alimentaria que se maneja en una 

sinergia interinstitucional, en donde estamos prácticamente avalados por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH), la Secretaría de Educación Pública (SEPH) y la de Salud y nosotros como DIF estatal a través de nuestro Consejo de 

Alimentación y Salud”. En cuanto a los municipios más afectados por este padecimiento, explicó que están todos los ubicados 
al norte del estado, específicamente en la parte de la Huasteca, la Sierra Alta y la zona Otomí Tepehua; en contraste, la zona 

Tula- Tepeji es la más afectada por la obesidad y el sobrepeso.  De frente DIF Hidalgo se decidió enfrentar los problemas de 

desnutrición, obesidad y sobrepeso con estrategias concretas basadas en técnicas científicas, sumado al trabajo 
interdisciplinario con visión del futuro; para que las familias puedan reunirse en torno a la mesa para compartir alimentos, 

implica que podrán discutir temas de comunicación afectiva, desarrollo humano y fomentar la unión entre sus integrantes, 
puntualizó Sánchez Tello. Daniel Meiners Mandujano, director de la UTN Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO)-PESA Hidalgo, recordó que en el mundo hay más de 870 millones de personas que sufren 

de desnutrición, y es importante alzar la voz para que el tema siga siendo atendido y analizado y entendido como un grave 
problema global, por lo que refrendó la suma de la institución que representa para que en las zonas de alta y muy alta 

marginación de la entidad sigan materializándose los sistemas alimentarios sostenidos. En su intervención, Armando Amezcua 
Sánchez, director de Asistencia Alimentaria y Desarrollo Familiar Comunitario, dijo que el DIF estatal ejecuta acciones para la 

disminución de la desnutrición crónica infantil, promoviendo el mejoramiento de las condiciones locales de alimentos. Para 

ello se ha iniciado una labor en preescolares indígenas y centros educativos del Consejo Nacional de Fomento Educativo 
(Conafe) de la región Huasteca, Sierra Alta y Otomí Tepehua, con la distribución de un complemento alimentario con 

micronutrientes específicos sugeridos por el Perfil Nutricional de los Escolares del Estado (Penuteh) –estudio elaborado en 
2010-, para contrarrestar las deficiencias nutricias en este sector de la población.  A través del Proyecto Prevención de 

Sobrepeso y Obesidad en Escolares, se generan perspectivas de trabajo para detener estos problemas de salud pública, dijo, 
sobre todo, en el sur y en la capital, con un trabajo interdisciplinario entre las secretarías estatales de Educación, Salud y 

Desarrollo Agropecuario, Conafe, la UAEH y la FAO.  Claves Nutrición Durante el panel se abordaron temas como el retorno 

a la producción familiar de alimentos a través de proyectos sostenibles; la pérdida desde hace cuatro décadas de la capacidad 
de producción alimentaria en la nación. También hablaron sobre la alta prevalencia de polaridad en el tema de nutrición 

estatal, pues mientras en la zona norte del estado se presentan problemas de desnutrición, en la zona sur prevalece la 
obesidad. Los especialistas recomiendan la producción y consumo de proteínas saludables, como la de la carne de conejo. 

Exhibición Se ofreció una exhibición proyectos productivos y Muestra Gastronómica de cría de peces y conejos; además del 

panel de discusión “Producción sustentable de alimentos”, en el cual participaron Daniel Meiners Mandujano, director de la 
UTN FAO-PESA; Marco Galván García, doctor en nutrición y alimentos por el Instituto de Nutrición y Tecnología de Alimentos 

de la Universidad de Chile; Sócrates López Pérez, doctor en ciencias sociales en el área de Planeación y Desarrollo Económico 
por la UAM; Silvia Mendoza Mendoza, doctora en antropología social de la UAEH; José Luis Benítez Gil, de la UAM Iztapalapa; 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbe981f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbe981f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbe981f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbe981f
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Constantino Romero Márquez, de la Universidad Autónoma de Chapingo. Abordaron temas como el retorno a la producción 

familiar de los alimentos a través de proyectos alimentarios sostenibles; la pérdida de la capacidad de producción alimentaria 

en la nación; la alta prevalencia de polaridad en torno al tema de nutrición en la entidad, pues mientras en la zona norte del 
estado se presentan los problemas de desnutrición, en la zona sur se registra alta obesidad.  (Giselle Acevedo, página 06) 

Criterio-Esperan reducir 2.9 desnutrición infantil: (Miriam Avilés, página 07) 

Crónica-Embisten problemas nutricionales: DIFH: (Milton Cortés, página 22) 

Milenio-Dan 300 mdp a proyectos de seguridad alimentaria: El secretario de Desarrollo Agropecuario del estado José 
Alberto Narváez Gómez anunció que en 2013 se destinaron 300 millones de pesos a la ejecución del Proyecto Estratégico para 

la Seguridad Alimentaria (PESA), cuyo objetivo es incrementar la producción de alimentos para reducir las tasas de hambre y 

desnutrición, con lo que se ha beneficiado a más de 200 mil hidalguenses.  “El programa se ha puesto en marcha en 16 
estados y en Hidalgo ha sido modelo, pues nos permite tener presencia en más de 700 comunidades con diferentes acciones 

en 38 municipios”, señaló. Narváez Gómez explicó que dentro del PESA se aplican distintas acciones en tres vías: la captación 
de agua, producción de hortalizas, así como de aves o peces.  “En la entidad tenemos granjas integrales constituidas por 

estos ejes lo que ha permitido que la población se vea en la posibilidad de contar con alimentos para su consumo, pero 
además en la de poder venderlos en sus comunidades, lo que genera una derrama económica”, destacó. Recalcó que el PESA 

es un programa realmente significativo para la entidad que en especial ha venido a ayudar en mucho al desarrollo de la 

Huasteca.  “La producción de esta zona es complicada por la constitución de la tierra, muchos tiene surcos o medias 
hectáreas, entonces esto verdaderamente le viene a ayudar a la población y le acerca a la tecnología como lo es el sistema de 

riego por goteo”.  Narváez aseguró que hasta el momento el proyecto muestra resultados satisfactorios, al punto de que 
Hidalgo tiene un reconocimiento a nivel internacional por la buena aplicación y la amplia producción de carne de gallina o de 

peces, de huevo y hortalizas.  La evaluación de la efectividad del PESA “es mediante grupos multidisciplinarios, los cuales 

cuenta con agrónomos, veterinarios, biólogos y sociólogos que son considerados como agencias de desarrollo que se instalan 
en una comunidad y de ahí, según la potencialidad de la zona implantan proyectos”.  Sobre el total de programas que han 

sido establecidos con el presupuesto anual que se le destina en esta vía a la Secretaría de Desarrollo Agropecuario manifestó 
que aún no se tiene, aunque puntualizó que es amplio. “En 2012 hubo más de 600 proyectos que beneficiaron al campo y a 

los productores del estado de Hidalgo”, agregó. Los municipios de Jacala y Chapulhuacán son los que mayor respuesta han 
mostrado en cuanto al programa por la colocación de ollas de agua.  “La obra de Jacala nos permite regar 56 hectáreas a 

través de la técnica de riego por goteo y con ello la producción de hortalizas, esto es verdaderamente muy importante para la 

población que antes sembraban maíz y solo sacaban una cosecha muy mala y de muy mala calidad”.  (Giselle Acevedo, 
página07) 

Criterio-Multa ASEH a 8 regidores por opacidad: Seis regidores y dos síndicos municipales fueron multados con 14 mil 

600 pesos por incumplir con su declaración patrimonial, informó Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría Superior del 
Estado de Hidalgo (ASEH). Se trata de los ediles Víctor Cortés Briseño, de Apan; Víctor Estuardo Ordaz Hernández; de San 

Agustín Metzquititlán; Francisco Pérez Aldana, de Santiago de Anaya; Laura Mónica Varela Corona, de Tepeapulco (quien ni 
siquiera se dio de alta en el sistema), así como de Hernesto Jamid Salomón y Mateo Mithe Peña, ambos de Ixmiquilpan. 

Además, los síndicos Arturo García Mendoza, de Tezontepec de Aldama, y Octavio Montiel Bautista, de Villa de Tezontepec, 

quienes pagaron multas el pasado 9 de octubre, aunque aún está pendiente su declaración. “Les vamos a hacer un segunda 
exhorto para que presenten sus declaraciones patrimoniales”, adelantó el auditor.  En caso de que continúe la omisión de los 

ediles, la multa se duplicará e informarán a la comisión inspectora del Congreso de Hidalgo para que ésta realice los 
procedimientos correspondientes que permitan el desafuero y destitución de los asambleístas. El auditor acudió a la 

conformación de la comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso de Hidalgo, donde comentó que hoy se instalarán 
módulos de información en la sede legislativa para que los diputados y trabajadores puedan entrar al sistema y cumplir con 

esta ordenanza. “No sólo son los 30 diputados, también son los servidores del Congreso y de la ASEH, unos 350 servidores en 

conjunto, aproximadamente. Con los regidores son más de mil sujetos obligados a presentar declaraciones patrimoniales”. 
(José Antonio Alcaraz, página 06) 

Crónica-Incumplen regidores con la declaración patrimonial: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Independiente-Sin presentar declaración patrimonial 8 integrantes de cabildos de Hidalgo: (Víctor Valera, 

página 02) 

El Reloj-Por “incumplidos” multan a funcionarios públicos: (Verónica Ángeles, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Podrían desaforar a regidores y síndicos por omitir patrimonio: (Redacción, Ojo: Política) 

Milenio-Incumplen regidores con declaración patrimonial:  (Axel Chávez, página 11) 
Plaza Juárez-Multa de 14 mil seiscientos pesos a ocho regidores incumplidos: (Natalia Lopez Pazarán, página 

03A) 
Síntesis-ASEH va tras ocho regidores omisos: (Jaime Arenalde, página 04) 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbcde25
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbcde25
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbcde25
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adbcde25
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Milenio-Anuncian en la Reforma mastografías gratuitas para detectar cáncer de mama: En el marco de las 

actividades del Día Internacional contra el Cáncer de Mama, el Instituto Hidalguense de las Mujeres y el municipio de Mineral 

de la Reforma presentaron la conferencia “19 pasos por tu vida”, la cual tiene como objeto de prevenir, detectar y atender 
esta enfermedad. Esta campaña busca informar a las mujeres cómo, de manera sencilla, pueden auto explorarse para 

detectar cualquier posible problema de salud relacionado con tumores en sus senos, esto para que en caso de encontrar algo 
acudan a su médico. La directora del IHM, Erika Rodríguez Hernández, indicó que 90 por ciento de los casos de cáncer de 

mama son detectados en primera instancia por las mujeres, lo cual muestra la importancia de capacitar a todas ellas en este 

tema que entre 2010 y 2012 cobró la vida de 264 hidalguenses. “De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, el 
cáncer de mama representa una amenaza para la salud de la mujer en todo el mundo, 548 mil mujeres mueren cada año por 

este causa y las tasas de mortalidad van en aumento”, comentó la funcionar. Rodríguez Hernández agregó que la misma 
fuente refiere que cada año se detectan 13 mil 600 casos, lo cual se refleja en 14 defunciones diarias en nuestro país, 

convirtiendo al cáncer de mama en la primera causa de muerte entre las mujeres. “La mitad de ellas (las que son 
diagnosticadas con cáncer de mama), donde consideramos que es una etapa productiva de las mujeres, de todos los grupos 

socioeconómicos. Hasta ahora, la mejor manera de reducir las cifras es con la cultura de la prevención y detección temprana, 

pues es una enfermedad que se puede atender cuando tenemos el compromiso y hacemos valer el derecho a la salud”, 
añadió la titular del IHM. Por su parte, el alcalde de La Reforma, Filiberto Hernández Monzalvo, anunció que el DIF municipal 

comenzará una campaña de mastografías gratuitas, esto para complementar los estudios de detección del cáncer de mama. 
En la conferencia también estuvo presente la presidenta del Sistema DIF municipal de Mineral de la Reforma, Rocío Olguín 

Liberato, destacó la importancia de la detección temprana del cáncer de mama, esto debido a que entre más pronto se 

diagnostique, mayor es la posible la cura. “Es por ello que el 19 de octubre de cada año se celebra el Día Internacional contra 
el Cáncer de Mama. Esto como fortalecimiento de las acciones que desde octubre de 1985 comenzaron en distintos países, tal 

es el caso de Estados Unidos, donde comenzó la campaña contra el cáncer de mama”, explicó Olguín sobre la historia de esta 
fecha. Después de los discursos oficiales se presentaron dos conferencistas ante el auditorio de una centena de mujeres 

mineralenses. La primera de ellas fue Rosa María Martínez Aburto, presidenta del grupo RETO, mujer que hace 18 años sufrió 
de cáncer de mama y expuso su experiencia con esta enfermedad. En su discurso, Martínez Aburto contó cómo fue la 

rehabilitación después de su primer diagnóstico de cáncer de mama, y su recaída, la cual la volvió más fuerte dando como 

resultado la creación de RETO, una asociación que ayuda a quienes sufren de esta enfermedad.  Claves Los detalles - El 
DIF municipal recibirá las solicitudes de mastografías gratuitas en sus instalaciones, ubicadas en avenida Hidalgo número 32, 

colonia Centro en Pachuquilla. - Esta campaña es en forma conjunta con el gobierno del estado, misma que se extiende a 
diferentes municipios de la entidad durante las próximas semanas. - “El gobernador es sensible a este tema, y por ello aplica 

políticas públicas donde la estrategia de la prevención salvará vidas de mujeres hidalguenses”, dijo Erika Rodríguez 

Hernández. (Alejandro Suárez, página 10) 

Plaza Juárez-Ofrece 300 mastografías gratuitas: (Alejandra Vera, página 12A) 

El Independiente-Niega Eleazar faltas a normativa en torno al centro histórico: El alcalde capitalino negó que las 
remodelaciones alrededor del Reloj Monumental y el proyecto de un centro cultural observen faltas a reglamentos que lo 

protegen como edificio artístico Luego de inaugurar los foros del encuentro regional Paralelo 9MX-Industrias Culturales, García 
Sánchez defendió el plan de su administración por construir el complejo cultural en la plaza Independencia, que iniciará este 

mismo año. “Evidentemente hay que cuidarlo mucho, desde la ingeniería, ya existe un recurso federal por ejercer de 3 

millones de pesos, existe un anteproyecto conceptual pero el esquema definitivo será respaldado por el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur).” El presidente municipal aseguró que la protección del Reloj es prioridad, “lo fue también 

antes de iniciar los trabajos de remodelación”, y ratificó la decisión de remover macetas y el pabellón de la plancha. 
“Sabemos que son precisos los estudios técnicos antes de cualquier cosa, pero es importante entender que las jardineras y el 

quiosco no tienen valor histórico, son construcciones pesadas que afectan al estacionamiento, esto pone en riesgo a toda la 
plaza Independencia.” Eleazar informó que tras consumar el convenio entre gobierno del estado y Fonatur, el banderazo para 

edificar el centro cultural El Reloj iniciaría este mismo año. Frente al economista Ernesto Piedras, ponente de la conferencia 

de apertura de Paralelo 9MX, emprendedores y artistas invitados, el alcalde abrió la oportunidad para discutir el tema. “Hay 
observaciones críticas y otras que apoyan. Estaremos abiertos para escuchar puntos de vista. El proyecto será fundamental 

para la sociedad, pensado en las próximas generaciones y el apoyo a la cultura.” El debate sobre la anunciada maqueta que 
dibuja un foro para la Orquesta Filarmónica de la ciudad, salas de cine, galerías de arte comercial y espacios lúdicos, cobra 

relevancia al colocar a Pachuca como ayuntamiento pionero en el desarrollo de industrias culturales, iniciativa que atrajo la 

atención de la Conferencia Nacional de Instituciones Municipales de Cultura. Sin embargo existe descontento de 
organizaciones civiles, como el comité del centro histórico de Pachuca, que evidencia irregularidades vinculadas con 

arbitrariedades de la delegación estatal del Instituto Nacional de Antropología e Historia, y el gobierno de la ciudad. 
Apoyemos En la conferencia magistral de Paralelo 9MX, el economista Ernesto Piedras exhortó a funcionarios públicos y 
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sociedad cuantificar las implicaciones económicas del patrimonio cultural tangible e intangible de los municipios, que en 

términos macro constituyen el 7 por ciento del producto interno bruto. En presencia del edil pachuqueño, Piedras calificó de 

someras las políticas públicas que promueven al único sector que garantiza el desarrollo integral de la sociedad. Paralelo 9MX 
continuará en Pachuca hasta el 18 de octubre con espacios de capacitación a funcionarios públicos y emprendedores 

culturales del centro del país, quienes formarán una red nacional de apoyo a industrias culturales. (Alejandro Galindo 
Sandoval, página 23) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Plan de vuelo para Hidalgo: ¿Se imagina a Hidalgo siendo el estado productor de bioqueroseno (combustible obtenido a 
partir de fuentes renovables) para abastecer al centro del país? Pues la Secretaría de Comunicaciones y Transportes plantea 
un escenario serio, viable, en el que la entidad podría ser el gran generador de biocombustible de aviación para por los 

aeropuertos internacionales de la Ciudad de México, de Toluca y otros más. Este día, funcionarios federales de Aeropuertos y 

Servicios Auxiliares presentarán el proyecto a empresarios y políticos del estado, en espera de que puedan entrarle a esta 
apuesta que podría revolucionar el desarrollo social y económico del estado, para siempre. Se plantean escenarios básicos: la 

ubicación geográfica y estratégica del estado, su distancia a la Ciudad de México (96 kilómetros), la refinería Miguel Hidalgo 
de Tula y el proyecto para la nueva refinería Bicentenario, así como la puesta en marcha de la Planta de Tratamiento de 

Aguas Residuales de Atotonilco de Tula y, por último, el gran conector del Arco Norte.  Según la SCT el proyecto se compone 
de dos fases, la primera que consiste en estudios de ingenierías y la segunda en ejecución de desarrollo e infraestructura en 

donde se estaría edificando el Centro de Investigación y Producción de aceite a partir de microalgas con el que se iniciaría la 

producción de biocombustibles a partir de 2021. El costo total estimado de inversión es de 46 mil millones de pesos 
distribuidos en las etapas de cultivo, extracción, refinación y suministro al ala del avión; con ello, afirman en el gobierno 

federal, se contribuiría con las metas nacionales de reducir las emisiones de bióxido de carbono en relación a la demanda de 
la región centro del país que para 2020 llegaría a una meta de del 15 por ciento en la cobertura de la demanda de turbosina 

con bioqueroseno y para 2050 contribuir hasta con más del 50 por ciento. De llegar a estas proyecciones se reducirían las 

emisiones también de gases de efecto invernadero y se aseguraría el suministro de la aviación por medio de la puesta en 
marcha de la industria de los biocombustibles para la aviación en México. Las fases son extensas y en todas se implica a 

Hidalgo. En Cultivo, los principales abastecedores de la biorefinería serían Veracruz y Michoacán con higuerilla y jatropha; el 
cultivo de algas se establecería en la PTAR de Atotonilco de Tula. La Extracción de las semillas se realizaría en la periferia de 

Hidalgo. En Refinación se contempla a zonas del Valle del Mezquital, Cuenca de México y Altiplanicie Pulquera para la 
instalación de dicha biorefinería.  Al final, el suministro de biocombustible a las aerolíneas se realizaría únicamente por medio 

de ASA, considerando como centro principal de distribución el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. (Eduardo 

González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

DAD AL PRI LO QUE ES DEL PRI Y AL PANAL LO QUE ES DEL PANAL: No deja de llamar la atención la situación que se 

vive en el Congreso del estado entre la bancada de Nueva Alianza y el PR!, hasta el grado de que en reciente sesión el 
diputado del Panal, JOSÉ DOLORES LOPEZ GUZMÁN, a nombre de su partido, anunció que renunciaban a las comisiones que 

se les habían asignado porque consideraban que no correspondían a lo que los ciudadanos habían decidido el 7 de julio con 
su voto, cuando votaron 146 mil 77 veces para decir que este partido era la segunda fuerza política en el estado, y por lo 

mismo merecedor de comisiones más importantes que las que se les querían imponer. Las Comisiones a las que renunciaron 

fueron las de Corrección y Estilo, del Trabajo, de Ciencia y Tecnología y la de Cultura. La lucha central se dio sobre todo por 
la Comisión de Educación que buscaron para la diputada MARIA EUGENIA MUÑOZ. 

ESPINOZA, y que finalmente fue para el diputado del partido tricolor ALFREDO BEJOS. Esto parece que fue la gota que 
derramó el vaso y lo que provocó la reacción de la bancada del PANAL con lo ya descrito, y la renuncia a las comisiones 

dejadas acéfalas. Si hacía falta este inicio bronco de la legislatura lo dirán los días por venir, pero una cosa quedó en claro, 
que la negociación si la hubo no dio sus frutos o no se buscó y eso habla de líneas cortadas entre la fuerza principal del 

estado y la segunda fuerza que no parece bueno. Dicen los que saben de estas cosas que la política es el arte de la 

negociación, de la concertación, del diálogo, de la exposición de los argumentos de los pro y de los contras para poder llegar 
a una conclusión que convenga a las mayorías, que finalmente suponemos es la meta de la buena política Suponemos que 

para la asignación de las Comisiones se debió dar este diálogo y este espacio de negociaciones y de concertaciones, porque 
es el arte del equilibrio de las fuerzas y de las posibilidades de los razonamientos, en donde los negociadores son los que 

juegan un papel importante. GIL ELORDUY el Presidente de la Junta de Gobierno es un político hábil, experimentado y con 

presencia en escenarios que garantiza serenidad y apego al derecho y a decisiones nacidas de lo justo, de eso no hay duda. 
Del otro lado, del PANAL sin duda hay gente con capacidad para la negociación, por lo que no se puede negar que los 
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escenarios en este sentir deben ser amplios y de atura. Sin embargo lo sucedido en la sesión de las renuncias nos abren un 

campo de dudas, y de interrogantes sobre lo que pasó en este caso. Todos esperamos que se resuelva, por bien del estado.  

MATEO 22:21  
Y que a lo mejor tiene su solución en lo que dice SAN MATEO en el capítulo 22 versículo 21, cuando los, fariseos quisieron 

poner a prueba al maestro y le preguntaron si era lícito pagar el impuesto al César, pensando que con esto le ponían una 
gran trampa, pus si decía que sí, el pueblo lo condenaría por estar a favor del pago de impuestos; y se decía que no, el 

gobierno del César lo condenaría.... Jesús les dijo que le mostraran un moneda y que le dijeran de quién era la cara que 

estaba en esa moneda. "Del César", le contestaron"... "PUES DAD AL CÉSAR LO QUE ES DEL CÉSAR YA DIOS LO QUE ES DE 
DIOS"... con esto se quedaron sorprendidos y lo dejaron en paz. De igual manera en este caso del PANAL y del PR!... parece 

que lo justo sería que al PRI LE DIERAN LO QUE ES DEL PRI, Y AL PANAL LO QUE ES DEL PANAL y santas paces. (Adalberto 
Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Propuesta 50-50: Hace 60 años, cuando el presidente de México era Adolfo Ruiz Cortines, nuestro país registró un 
importante avance democrático, pues las mujeres lograron su derecho al voto. Seis décadas después, el presidente Enrique 

Peña Nieto, ha propuesto una avanzada iniciativa que pretende modificar el Código Federal de Instituciones y Procesos 
Electorales (COFIPE). La propuesta, considera que, para los cargos de elección popular el 50 por ciento de las candidaturas 

sean para el género femenino, proyecto enviado al Senado que deberá igualmente ser discutido y aprobado (en su caso) en 

la Cámara de Diputados. La inserción de las mujeres en todos los órdenes sociales está presente, su desempeño en las 
diferentes organizaciones es cada vez más importante y su participación en la toma de decisiones gubernamentales, 

empresariales y sociales, es determinante. Por tanto, los partidos políticos, pero en especial, los diputados y senadores 
(porque el balón está en sus manos), deben discutir con responsabilidad esta iniciativa, que se ajusta claramente a las 

necesidades de los tiempos modernos. Una revisión rápida, como ejemplo, nos permite ver que son muchas las mujeres que 
se han insertado en la vida política estatal, en cargos relevantes y con resultados evidentes. La distinguida abogada Estela 

Rojas de Soto (por ejemplo) estuvo muy cerca de ser postulada a la gubernatura de Hidalgo, con la posibilidad de suceder al 

arquitecto Guillermo Rossell de la Lama. Pese a no alcanzar la nominación, Rojas de Soto fue la primera mujer en conducir los 
destinos de su partido, el Revolucionario Institucional. En el gabinete de Adolfo Lugo, la destacada abogada fue nombrada 

oficial mayor y posteriormente, ocupó el cargo de presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos de Hidalgo. Hoy son 
varias las mujeres que están inmersas en la administración pública y en cargos de elección popular. Carolina Viggiano Austria, 

ex presidenta del Tribunal Superior de Justicia y ex diputada federal (por citar algunos de sus cargos), fue llamada a la 

Secretaría de Educación Pública para tomar la dirección del Consejo nacional de Fomento Educativo en el gobierno que 
encabeza el presidente Enrique peña Nieto. Nuvia Magdalena Mayorga, egresada de la carrera de contaduría de la 

Universidad Autónoma de Hidalgo, tras ser secretaría de Finanzas en Hidalgo y diputada federal plurinominal, se convirtió, a 
invitación presidencial, en titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas. Pero así como han 

surgido del Partido Revolucionario Institucional mujeres destacadas, lo mismo ocurre en el PRD, en el PAN, y en el resto de 

los partidos. Rosario Ibarra de Piedra, Tatiana Ángeles, Teresa Samperio, María de los Ángeles Moreno, Rosario Robles, 
Amalia García, entre muchas más, han contribuido de manera valiosa en la maduración democrática de México. El presidente 

Peña Nieto ya envió su propuesta, serán los diputados y senadores los que la hagan valer. (Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

Cólera y pobreza, binomio mortal: Para nadie es un secreto que la enfermedad del cólera está asociada con condiciones de 

insalubridad e higiene, de las que carecen miles de hidalguenses, particularmente quienes viven en zonas de alta y muy alta 
marginación, a quienes en fechas recientes no sólo les ha pegado este mal, sino que también resultaron afectados por el 

reciente paso del huracán “Ingrid”.  Las autoridades federales de la Secretaría de Salud, en su último reporte, reconocen 159 
casos de cólera en el centro del país, de los cuales sobresalen los 145 casos detectados en Hidalgo y focalizados en la 

Huasteca hidalguense, donde una mujer de 61 años de edad fue la primera víctima que se reconoció de manera oficial. En 

comunidades como Oxtomal y Macuxtepetla, la opinión de los lugareños es más grave aún, pues afirman que en los días más 
difíciles, luego de detectarse el brote, murieron al menos otras cuatro personas, aunque nadie se atreve a decir qué les causó 

la muerte. Por lo pronto, Hidalgo se ha colocado en el panorama nacional, debido al brote de cólera, que no se había 
presentado desde principios de los 90. El cólera es una enfermedad infectocontagiosa intestinal aguda, que provoca en el 

afectado una diarrea acuosa que lleva rápidamente a la deshidratación y si no hay pronta atención puede causar la muerte. El 
secretario de Salud en Hidalgo, Pedro Luis Noble, ha señalado que si bien hubo un brote en la Huasteca, éste ha sido 

controlado con las brigadas de salud y el cerco sanitario tendido en la zona. De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) el río Tecoluco dio positivo en las pruebas para determinar si el agua que corre en su cauce tendría el vibrio 
cholorae, que ocasiona este mal. Grave es que la gente tenga que consumir el agua de los ríos y los pozos, hasta donde llega 

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/13006-propuesta-50?50
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el líquido contaminado con las descargas de las redes de drenaje que desembocan, por ejemplo, en el Tecoluco. Pero quizá 

más grave aún es que existan todavía comunidades donde la gente ni siquiera cuenta con servicios básicos elementales, que 

incluyen agua potable entubada y drenaje, como ocurre en la mayoría de las comunidades de la Huasteca hidalguense, donde 
se encuentra el 90 por ciento de los casos de cólera registrados en el país. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Hidalgo, un juez “severo” a sus gobernantes: Hidalgo, en el papel, resultó ser un juez más severo hacia sus 

gobernantes que el promedio del país. Eso es lo que señala una encuesta dada a conocer por la empresa Consulta Mitofsky, 
que dirige Roy Campos, y publicada en su sitio de internet (consulta.mx). Los números del estudio, de acuerdo con lo 

señalado en el sitio, aprueban con mayor amplitud a Francisco Olvera Ruiz (59.2 por ciento), mientras que a Enrique Peña 
Nieto apenas lo aprueba la mitad (50.1 por ciento) de los encuestados. “Los hidalguenses son más estrictos al juzgar a sus 

autoridades que el promedio nacional”, señala uno de los comentarios de la empresa consultora.  ¿Más severos? Eso parece, 

pues el número de 50 por ciento de aprobación de Peña Nieto en Hidalgo contrasta con la cifra de 56.2 por ciento que 
obtiene el mexiquense a escala nacional. Los gobernadores, en promedio, tienen aprobación de 63 por ciento, casi cuatro 

puntos más que en Hidalgo. Los presidentes municipales, en contraparte, resultaron reprobados en la encuesta, pues en el 
estado el conjunto de alcaldes logró sólo el favor de 47.7 por ciento de los entrevistados. Hay que señalar que la encuesta se 

realizó entre el 13 y el 15 de septiembre pasado, y participaron en ella 380 ciudadanos. El estudio indica que los hombres 

favorecen más al mandatario estatal, y que a mayor edad, más nivel de acuerdo con Olvera Ruiz. Los resultados, pues, 
resultaron severos pero aprobatorios hacia el gobernador; habrá que esperar une mejoría en la segunda mitad del mandato, 

sobre todo una vez hecha la evaluación que Olvera realiza de su plan de trabajo. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que durante varios días de la semana pasada fueron repartidos en planteles de educación básica panfletos en contra del 
subsecretario de Administración y Finanzas de la SEPH, Pablo Pérez Martínez, a quien acusan de haberse 

apoderado de la dependencia educativa del estado, así como del manejo del dinero y de la influencia política desde La 
Concepción. Incluso, se hacen acusaciones fuertes sobre casos de presunto acoso, en donde se cita a Yunhuén Mejía, 

docente quien se dicen acudió a solicitar apoyo de funcionarios estatales para ser reubicada lejos de Pérez Martínez. 

: Que desde el gobierno federal se está viendo a Hidalgo como un estado estratégico que cuenta con las condiciones 

idóneas para la producción de biocombustibles de aviación, por lo que Aeropuertos y Servicios Auxiliares de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes tiene planeado impulsar el tema mediante el foro “Plan de Vuelo para el Estado 

de Hidalgo” en donde se invitará a actores políticos y empresariales a que le apuesten al proyecto.  

: Que el dirigente estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, se molestó porque no pudo colocar a su candidato en la 

dirigencia municipal en Pachuca y aunque las votaciones estuvieron muy cerradas, al final se impuso Rubén Muñoz quien 
tendrá un nuevo periodo en esta representación y quien por cierto se rodeó de un grupo de panistas nada afines a la actual 

dirigencia como lo son la ex diputada Yolanda Tellería, el ex regidor Alfredo Ortega y Luis García Cárdenas quienes 

no ocultan su desacuerdo con el dirigente estatal. 

: Que hablando del Congreso del estado, quienes planean arremeter en contra de los priistas son los diputados de 

Nueva Alianza, la segunda fuerza política en el Legislativo, que ya alistan estrategias en la que se someterá a escrutinio 
todas y cada una de las iniciativas que emanen de la Comisión de Educación en donde incluso se echará mano de los 

asesores de la Sección 15 del SNTE a fin de echar abajo todo plan de impulso educativo que provenga de las filas de la 
fracción del PRI. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“En los análisis de planeación financiera que hemos realizado, y de acuerdo a los indicadores del manejo de la deuda, hemos 
visto que el estado puede tener todavía una deuda de poco más de mil millones de pesos y tener un control sano” 

Aunard de la Rocha Waite 

Secretario de Finanzas sobre deuda estatal. 

 “De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, el cáncer de mama representa una amenaza para la salud de la mujer 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

10 de 19 

en todo el mundo, 548 mil mujeres mueren cada año por este causa y las tasas de mortalidad van en aumento” 

Erika Rodríguez Hernández 
Titular de IHM sobre cáncer de mama. 

 “Coinciden las comunidades en las que tenemos alta marginación con las que tienen una presencia importante de población 
indígena, de ahí que es importante implementar políticas públicas que logren un mayor impacto en la población con mayor 

rezago social” 

Geraldina García Gordillo 

Secretaria de Desarrollo Social. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que el ex legislador local por Huejutla de Reyes, Joel Nochebuena Hernández, no deja de dar tema para estarlo 

recordando. Ahora, entre sus pretensiones, se está promoviendo con conocida empresa cementera asentada en la entidad 

para que lo beneficien otorgándole la concesión de esa marca para ser el vendedor de esa firma en la región Huasteca. 

Por donde se le vea, lo único que le interesa al ahora funcionario estatal es seguir haciendo dinero para enriquecer más su 
patrimonio personal y familiar. 

Que hablando de la Huasteca, el ir y venir de funcionarios locales y federales a esa región tras los daños por el huracán y, 
sobre todo, por el brote de cólera, se ha intensificado. Ayer estuvo por allí el secretario estatal de Obras Públicas, Jesús 

Romero Quintanar, mientras que el equipo de la secretaría de Planeación que comanda Alberto Meléndez también 
acudió para trabajar en las comunidades.  

Que el alcalde de Tepehuacán de Guerrero, Heladio Mendoza, hace caso omiso para atender una petición ciudadana para 
retirar un depósito de basura que se ubica frente a la alcaldía en aquella cabecera municipal. 

Y es que del sitio se desprenden olores fétidos y una gran cantidad de insectos. Lo anterior preocupa a los vecinos del centro 
de esa ciudad, y más ahora por los casos de cólera registrados en la entidad. 

Que cuadrillas de personal de Pachuca trabajan sobre el camellón de la avenida Revolución para retirar el cableado eléctrico 

de las lámparas que se encuentran al pie de las palmeras. Si es para mejorar el aspecto de esa avenida qué bueno. 

Lo importante, claro, es conocer en qué consiste lo que harán. ¿Algo que ver con el Tuzobús? 

Que alguien debe parar al delegado municipal de la colonia Cipreses del municipio Mineral de la Reforma, Anacleto 

Amador, quien en un afán de protagonismo se ha dado a la tarea de acosar a los comerciantes ambulantes y establecidos 

para que se caigan con una lana sin fundamentar el por qué de la cooperación. 

Esto tiene muy molestos a los afectados, quienes dicen que el delegado no tiene ninguna facultad para exigirles cuota alguna.  

Que en diferentes círculos de la entidad relacionadas con los derechos humanos se comentan los cambios que José Alfredo 

Sepúlveda Fayad ha comenzado a hacer en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), lo cuales 
han sido considerados como acertados. 

Entre los nombres de quienes pudieran incorporarse al equipo suena el de Enrique Ibarra Juárez, quien ya tuvo un buen 
paso por esas oficinas. ¿Será? (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  En lugar de aeropuerto, Hidalgo podría ser proveedor de bioturbosina (Redacción, 

primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

En tanto la Asociación de Hoteles y Moteles del Estado de Hidalgo nombró a Luis Rey Doroteo Rosales como 
nuevo presidente, en sustitución de Jesús Islas Islas -quien solicitó licencia indefinida-, el afiliado Isidro Muñoz 

jura y perjura que el “mero mero” es él, ya que fue electo en una asamblea con la votación directa de los asociados. 

Mientras los empresarios no se ponen de acuerdo sobre quién encabezará el gremio, la asociación presenta una baja 

importante en el alquiler de habitaciones, lo cual indica que el atractivo de Hidalgo para los paseantes ha venido a la baja. 

El escenario era de esperase. A la par de la mala organización entre los hoteleros, la labor del secretario de Turismo del 

gobierno estatal, Renato Olivares Chávez, ha pasado inadvertida. 

Por cierto, en Radio Pasillo se preguntan si Islas Islas logró justificar el millón de pesos que el año pasado le fue entregado 
por el gobierno estatal para mejorar la infraestructura hotelera de la entidad y con ello atraer más visitantes. 

Esta cantidad forma parte del Impuesto Sobre Hospedaje que la Secretaría de Finanzas de Hidalgo cobra a los empresarios 
del ramo, a quienes les devuelve la mitad de lo recaudado –vía la Asociación de Hoteles y Moteles- para ser aplicada en 

proyectos que mejoren el sector. 

Sin embargo, según la Contraloría estatal hasta hace poco Islas no tenía un solo comprobante sobre el uso que dio a los 

recursos, ante lo cual propuso al organismo auditor entregar facturas propias para solventar las observaciones. 

Suena en Radio Pasillo que a la dirigencia estatal del PAN no le quedó de otra más que “apechugar” el triunfo 

de Rubén Muñoz Saucedo en las elecciones para presidente del Comité Municipal de Pachuca. 

A pesar del apoyo recibido por el comité estatal, que encabeza Alejandro Moreno Abud, su tocayo Alejandro Mohedano 
Romero no logró su objetivo y tuvo que conformarse con el segundo –y último- lugar. 

Lo peor para el orgullo de Moreno Abud, acostumbrado a ganar las batallas internas en el blanquiazul, fue salir ante los 
medios a decir que será  respetuoso de los resultados y que el proceso de selección dejó contentos a todos. (Redacción, 

página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
Lucifer el arqueólogo 

Siempre sorprende el gran Lucy Luciano Cornejo. Porque para empezar es diputado local, haiga sido como haiga sido. Y 
ahora muestra sus dotes de arqueólogo al dar señal de alerta por lo que pasa en las pirámides del El Xingú al quedar dentro 

del perímetro de lo que en algún lugar de la dimensión desconocida, será la refinería Bicentenario. Con toda franqueza, Lucy 
Luciano dijo que de plano no conoce la zona arqueológica que defiende, pero es deber suyo poner el grito al cielo cuando 

algo puede pasar con los vestigios prehispánicos que hay en la entidad. Y pues sí, ni hablar, tiene razón, porque ya lo dijo el 

que lo dijo: “mas sabe el diablo  (o séase Lucifer) por viejo, que por diablo”. 
 

Querían cuestionar viaje de Gil Elorduy  
Ya le quieren hincar el diente al presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local, Ernesto Gil Elorduy por el Viaje que 

hizo a Croacia para recibir un reconocimiento. Poco a poco se empezarán a ver ataques teledirigidos contra quien fuera 

Secretario de Gobierno en la era Lugo Verduzco. Porque donde hubo amor, rescoldos quedan, diría el refrán, y donde odio, 
pues también. Así que estaremos atentos para darles noticias de estos asuntos. 

 
Parquímetros, pero modernos  

Uno piensa, cuando le hablan de parquímetros, que serán los clásicos en que tiene que depositar monedas en el aparato que 

debe estar justo a un lado de su auto. Pues fíjese que ya no será así. En la capital del país se coloca un parquímetro por calle, 
al que usted debe acudir, depositar lo que desee de estacionamiento, y le saldrá un ticket impreso con los números de su 

placa que deberá colocar en lugar visible del auto. El ticket dice claramente hasta qué hora pagó para que no lo multen. La 
modernidad ya llegó hasta en estos asuntos, y por un lado resulta mejor, porque con las alcancías antiguas nadie entendía a 

ciencia cierta cuándo terminaba el tiempo pagado para estacionarse.  (Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

En aras de mejorar la instrumentación de estrategias en las entidades federativas que deriven en un mayor control de los 

cuerpos policiales y por ende en una efectiva lucha contra el crimen organizado, los gobernadores que acudieron a reunión de 
la Conago en materia de Seguridad Pública coincidieron en establecer una prórroga para evaluar a los elementos que integran 

distintos organismos. El mandatario Francisco Olvera puntualizó la rotación de personal en municipios como uno de los 
mayores problemas que enfrentan. (Redacción, primera plana). 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Héctor Rico. Con un camino que implica labores en diversas dependencias de la administración de Hidalgo, Héctor 

Rico como fotógrafo ha dejado su huella en las áreas de prensa donde ha prestado sus servicios. Como buen profesional de la 
lente, ahora y como desde el comienzo de este mandato en la alcaldía de Pachuca, busca cada día desempeñar un mejor 

papel 

 
Abajo-: Dulce Ma. Mùñiz. “Después de ahogado el niño a tapar el pozo”, resulta que la diputada federal ayer sí, muy en su 

papel, atendió a quienes acudieron a ella para plantearle algunas problemáticas. Lamentablemente su amabilidad fue después 
de que en diversos medios de comunicación evidenciaran la poca cercanía que mantenía con sus representados, pues incluso 

otros legisladores los atendían, mientras ella hacía caso omiso. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

SECRETO 
Las luchas internas en la alcaldía de Actopan siguen a pesar de los intentos del alcalde Gregorio Hernández 

Serrano por “apagar el fuego”. Los propios funcionarios municipales denunciaron el intento de ocultar la 

denuncia por violencia intrafamiliar presuntamente perpetrada por el secretario municipal Omar Leonardo 
Ramírez en contra de su propia esposa. Las diferencias en el ayuntamiento se mantienen y en buena medida se 

deben a que los regidores exigen al presidente municipal una explicación sobre el por qué todas las obras que ha 
llevado a efecto se otorgan sólo por asignación directa y no vía licitación, a la misma constructora, lo que da pie a todo tipo 

de especulaciones. 

 
TIEMPO 

Los dos secretarios más fuertes de la actual administración, Fernando Moctezuma, encardado de la política 
interna desde Gobierno, y Aunard de la Rocha, en Finanzas, visitaron esta semana el Congreso local para 

atestiguar la instalación de las comisiones de Gobernación y de Hacienda y Presupuesto. Mientras tanto el 
coordinador cameral cumplió con una gira por Croacia por lo cual no pudo estar presente en dichos eventos. 

Días antes Pedro Luis Noble, secretario de Salud, asistió a la instalación de la comisión respectiva pero este evento fue 

privado. 
 

PROTESTAS 
Los grillitos confirmaron que siguen los conflictos en Tlahuelilpan relacionados con cuestiones que competen a los 

labriegos, ahora fueron integrantes de la CCC quienes protestaron como parte de una serie de inconformidades 

que crecen en la región. A este municipio acudió el secretario de Gobierno para dialogar y buscar una solución a 
las demandas de la agrupación. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Amarra Cámara ajustes a IVA e ISR: Con la oposición del PAN, la Comisión de Hacienda de la Cámara 
de Diputados aprobó el dictamen en materia del IVA, ISR y IEPS que contempla nuevos impuestos para refrescos y comida 

chatarra, así como aumentos al Impuesto Sobre la Renta que van de 31% al 35%, de acuerdo con los ingresos.  Con una 

votación de 30 votos a favor, 12 en contra y una abstención, el dictamen no prevé gravar las colegiaturas, venta de 
vivienda y espectáculos, pero sí algunos alimentos chatarra con tasa de 5%.  La nueva lista de productos gravables son 

botanas, productos de confitería, chocolate y derivados del cacao, flanes y pudines, dulces de frutas y hortalizas, cremas de 
cacahuate y avellanas, dulces de leche, alimentos a base de cereales, y helados, nieves y paletas de hielo.  El presidente de la 

Comisión de Hacienda, José Isabel Trejo, dijo que se mantendrá la propuesta de Peña Nieto de gravar las bebidas azucaradas 
de un peso por litro.  También se respetó la propuesta de gravar el alimento para mascotas y las gomas de mascar y quedó 

en 16%.  Otras medidas contenidas en el dictamen, y que serán discutidas este jueves en el pleno de San Lázaro, fue la 

exclusión del autoconsumo el gas natural que se utiliza para extraer hidrocarburos.  La propuesta inicial planteaba que se 
obtendrían 240 mil millones de pesos adicionales; sin embargo, el rechazo de legisladores a algunos impuestos generará un 
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faltante cercano a 50 mil millones de pesos. Para resarcir este “hueco” se ajustaría el precio del petróleo y el gasto del 

gobierno federal.  La Comisión de Hacienda avaló también que quienes ganen de 500 mil pesos y menos de 750 mil pesos al 

año pagarán una tasa del ISR de 31% a partir del próximo año.  Las personas que anualmente tengan ingresos superiores a 
750 mil pesos y menos de un millón tendrán una nueva tasa de 32%.  Sobre las ganancias generadas en la Bolsa Mexicana 

de Valores, los diputados respetaron la propuesta original de gravarlas con 10% y se abre la posibilidad de que las acciones 
adquiridas antes de 2014 conserven su costo de adquisición.  La homologación del IVA en fronteras prosperó y quedó en 

16%.  También fue aprobado el dictamen de la Ley de Derechos, que en materia de telecomunicaciones prevé disminuir el 

cobro de derechos por uso y explotación en las bandas de 700 mhz y 2.5 mhz, así como aprobar una tasa de 7.5% a la 
utilidad de la industria minera.  Los panistas Jorge Villalobos y Juan Bueno Torio anunciaron el rechazo del PAN al dictamen y 

consideraron que los cambios no son suficientes y van contra la clase media. “No podemos acompañar una propuesta que 
pretende volver al pasado, es una propuesta que se disfraza de un control de un poder político para exprimir a los 

contribuyentes, es retrógrada volver a imponer impuestos a los mismos de siempre”, dijo Villalobos.  El priísta Jorge Herrera 
destacó las “bondades” del dictamen y celebró que no se haya gravado el consumo en un país que tiene más de 50 millones 

de pobres, por lo que comentó que este dictamen es producto del trabajo de todas las bancadas y pidió dejar la arrogancia y 

el capricho de lado.  En tanto, el PRD —en voz del diputado Javier Salinas— mostró su voto en favor del proyecto y consideró 
que las modificaciones son benéficas para la sociedad. (Mario Alberto Verdusco, Francisco Nieto y Horacio Jiménez, primera 

plana). 

La Jornada-Aumento progresivo a ISR; comida chatarra y refrescos serán gravados: Cerrados los acuerdos entre 
partidos y la Secretaría de Hacienda, la comisión del ramo en la Cámara de Diputados comenzó anoche la aprobación del 

paquete fiscal, que incluye un aumento progresivo del ISR; el impuesto especial a refrescos, bebidas endulzadas y comida 
chatarra; el cobro de 10 por ciento a utilidades para ganancias en bolsa, así como de 7.5 por ciento a utilidades de empresas 

mineras y la eliminación del régimen de consolidación fiscal. Si bien los legisladores rechazaron la propuesta del Ejecutivo de 
cobrar el IVA en intereses hipotecarios, renta y venta de casas habitación, espectáculos (en funciones de teatro y circo sí se 

cobrará), así como en restaurantes, se avaló homologar ese gravamen en los estados de la frontera y a las importaciones 

temporales de maquiladoras, así como aplicarlo a los alimentos para mascotas e incluso a la venta de éstas. En el dictamen, 
que los diputados continuaban discutiendo al cierre de esta edición y se prevé sea aprobado en la sesión de este jueves, se 

definió atenuar las medidas en contra de las grandes empresas y mineras. Así, la comisión aprobó –con la vigilancia de 
funcionarios de Hacienda, y a pesar de la presión de los cabilderos– que la supresión del régimen de consolidación fiscal no 

sea retroactiva, y que las mineras puedan hacer deducibles el pago del predial y gastos de exploración de nuevos 

yacimientos. También se incluye un catálogo de deducciones para las grandes empresas. En lugar de aplicar un aumento 
generalizado de ISR a 32 por ciento, como propuso el presidente Enrique Peña Nieto en su iniciativa, los partidos negociaron 

una aplicación según los ingresos. Para personas físicas con ingresos de hasta 500 mil pesos al año, se mantendrá la tasa de 
30 por ciento; de hasta 750 mil, será de 31; a partir de un millón y hasta 3 millones de pesos, una tasa de 34, y de 35 por 

ciento para ingresos superiores a 3 millones. También se logró una tasa diferenciada para los productores agropecuarios, con 

objeto de no afectar a los de menores ingresos. A los productores con ingresos de hasta 900 mil pesos, no se les cobrará el 
ISR; pero a partir de esa cifra y hasta 10 millones, se aplicará una tasa de 21 por ciento, y a partir de 10 millones, la tasa 

general. La comisión aceptó la propuesta de Hacienda de aplicar 5 por ciento de IEPS a la comida chatarra –medida que no 
incluía el proyecto original del Ejecutivo–, al definir una ‘‘lista de alimentos con alta densidad calórica’’, equivalentes a 275 

kilocalorías por 100 gramos o más. El impuesto se cobrará a los siguientes productos: botanas, productos de confitería, 
chocolate y demás productos derivados del cacao, flanes y pudines, dulces de frutas y hortalizas, cremas de cacahuate y 

avellanas, dulces de leche, alimentos preparados a base de cereales, helados, nieves y paletas de hielo. En el dictamen, se 

respaldó la medida del Ejecutivo para establecer un impuesto a la enajenación e importación de bebidas saborizadas con 
azúcares añadidas, ‘‘habida cuenta de los efectos que tienen dichos productos en los problemas de sobrepeso y obesidad y 

sus efectos negativos sobre la salud de la población’’. 
Bebidas saborizadas 

De esta manera, se cobrará una cuota de un peso por litro a bebidas saborizadas, así como a los concentrados, polvos, 

jarabes, esencias o extractos, que al diluirse permitan obtener bebidas saborizadas, que contengan cualquier tipo de azúcares 
añadidas. La comisión elevó medio punto los derechos que se cobrarán a la minería, respecto de la iniciativa del Ejecutivo, y 

definió que de los ingresos, 40 por ciento se entregará al gobierno federal, 30 a los estados y el resto a los municipios. 
(Roberto Garduño y Enrique Méndez, primera plana). 

Excélsior-Pagan a paristas $1,000 millones; gobierno de Oaxaca no les descontó ni un centavo: El gobierno de 

Oaxaca pagó alrededor de mil millones de pesos a los 73 mil docentes de la entidad, sin descontarles ni un solo día de sus 
tres quincenas, pese a haber estado ausentes durante casi 40 días por las movilizaciones que emprendieron contra la reforma 

educativa. Con ese dinero, el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa, dependiente de la SEP, podría restaurar 
más de dos mil escuelas, en las que hacen falta pizarrones, ventanas, sanitarios, pisos, techos de concreto y hasta canchas, si 
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se destinara un promedio de 500 mil pesos a cada plantel. Y mientras en la capital del país las autoridades educativas 

federales ya han descontado días de inasistencia a los profesores que dejaron las aulas para sumarse a las movilizaciones de 

la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), el gobierno de Gabino Cué ya pagó tanto un bono de 
inicio escolar como las tres quincenas que retuvo durante el paro magisterial. El cálculo de la cantidad pagada a los maestros 

fue elaborado por este diario con base en los tabuladores del Observatorio Laboral de la Secretaría del Trabajo. Ayer, el 
Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca informó que los profesores perciben salarios que están en un rango de entre 

cinco mil 827 pesos y 29 mil 966 pesos. 

Paga Oaxaca a maestros faltistas mil 32 millones 
Reciben 73 mil docentes sus tres quincenas más un bono adicional, pese a no haber laborado 39 días efectivos. Faltaron 39 

días efectivos a clases. Causaron caos vial en el Distrito Federal y pérdidas económicas a decenas de negocios del Zócalo 
capitalino y del Monumento a la Revolución, pero los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 

(CNTE) de Oaxaca no perdieron ni un centavo de sus quincenas. A sólo tres días de su regreso a las aulas para iniciar el ciclo 
escolar 2013-2014, el gobierno de Gabino Cué pagó casi mil 33 millones de pesos a los 73 mil docentes de la entidad, sin 

descontarles ni un solo día de sus tres quincenas, pese a haber estado ausentes durante casi 40 jornadas laborales. Con esos 

recursos, el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (INIFED), dependiente de la SEP, podría remodelar más de 
dos mil escuelas en que faltan pizarrones, ventanas, sanitarios, pisos, techos de concreto y hasta canchas; destinando un 

promedio de 500 mil pesos a cada plantel. En vez de rehabilitar aulas en pésimas condiciones, el gobierno de Oaxaca 
desembolsó mil 32 millones 950 mil pesos en tan sólo tres días para pagar salarios retenidos a los maestros de la Sección 22 

de la CNTE, quienes ahora podrán disfrutar juntos, aunque dejaron de laborar 39 días. Mientras en Chiapas, Michoacán y 

Distrito Federal, las autoridades educativas han descontado días por inasistencias a los profesores que se sumaron a las 
movilizaciones de la CNTE, el gobierno de Oaxaca incluso pagó tanto un bono de inicio escolar adicional a las tres quincenas 

retenidas durante el paro y las protestas magisteriales. De acuerdo con cifras del Observatorio Laboral de la Secretaría del 
Trabajo, un profesor de preescolar gana siete mil 600 pesos mensuales; de primaria, ocho mil pesos al mes, en promedio, y 

de secundaria alrededor de nueve mil 500 pesos mensuales. Si se calcula que, en promedio, cada docente de los tres niveles 
de educación básica de Oaxaca gana ocho mil 500 pesos mensuales, la administración de Gabino Cué pagó 620 millones 500 

mil pesos a los 73 mil profesores de la entidad, cantidad que corresponde a las dos quincenas de septiembre. A ese monto se 

suman 310 millones 250 mil pesos equivalentes a la primera quincena de octubre, la cual tampoco laboraron los maestros, 
pues apenas regresaron a clases el 14 de octubre, cuando concluyó la primera quincena de este mes. Sumado a esos 930 

millones 750 mil pesos, correspondientes a tres quincenas, el gobierno oaxaqueño también les entregó 102 millones 200 mil 
pesos por el concepto del bono de inicio del ciclo escolar, con lo cual suman un total de mil 32 millones 950 mil pesos para 

salarios de profesores que se ausentaron de las aulas, y a quienes no se les aplicó ningún descuento salarial. De acuerdo con 

datos del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), ese bono adicional por el inicio del ciclo escolar es igual 
para todos los maestros, sin importar la categoría dentro del tabulador magisterial, es decir, que el bono es igual tanto para 

maestros frente a grupo como para directores y supervisores. De ese modo, el bono que cada maestro de la Sección 22 
recibió fue de mil 400 pesos, lo cual equivale a un total de 102 millones 200 mil pesos, que se otorga cada año a los docentes 

como parte de un ajuste salarial a las jornadas laborales adicionales que laboraron en los meses que tienen 31 días. En 

contraste con lo que pasa en Oaxaca, el gobierno de Chiapas ya descontó cerca de 40 millones de pesos a los maestros que 
se ausentaron de las aulas durante septiembre. Y la SEP en el Distrito Federal también descontó 19.6 millones de pesos a 

finales de septiembre a más de 36 mil docentes por faltar a clases desde el inicio del ciclo escolar hasta la segunda quincena 
de septiembre. (Lilian Hernández, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

"Profes" y regla de tres simple: Los más o menos de 73 mil profes de la oaxaqueña sección 22 recibieron ya, en 

promedio, mil 500 pesos por cabeza: cinco días de salario, tradicionales en el arranque del ciclo escolar y conocidos como 
“bono de lástima”. También les pagarán tres de las cuatro quincenas que no trabajaron. Con la referencia del bono, el mes y 

medio que se les regalará importa 21 millones 900 mil pesos diarios que, multiplicados por 45 días, totalizan 985 millones 500 
mil pesos. Y, como se les cubrirá la cuarta quincena, los 73 mil de este intimidante grupo de presión habrán cobrado, sin 

trabajar, ¡mil 314 millones de pesos! La 22 de Oaxaca es una agrupación política disfrazada de “magisterial” y sus militantes 

acuden a los planteles únicamente 130 de los 200 días que comprende cada ciclo escolar. Y no solamente se les permite 
conservar como rehenes al millón 300 mil niñas y niños, a quienes mantienen en el último lugar nacional de aprovechamiento 

escolar, sino que, sobre la patraña de que “recuperarán clases”, les robarán sus horas de asueto, vacaciones y días de 
guardar... (Carlos Marín, primera plana). 
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Milenio-La Historia en Breve…  

Adiós a MILENIO Televisión: Esta noche cumplo cinco años de conducir el noticiero de las diez de la noche en MILENIO 

Televisión. Será la última vez que lo haga. Los tiempos cambian, se cierra un ciclo, es hora de decir adiós. Hace cinco años 
nos advertían que nuestro proyecto de canal de noticias 24/7 en televisión de paga sería un fracaso. Cuánto se equivocaron. 

No me toca hacer el elogio, me remito solo a todas las cosas que ocurrieron en la pantalla del 120. A los números, a los 
ratings. A que después de MILENIO Televisión surgieron cuatro canales similares. Y al comentario generalizado de que 

nuestro pequeño canal de paga llegó a tener en momentos la fuerza de la televisión abierta. Eso no había sucedido. Un 

proyecto anhelado, pensado, impulsado, promovido y guiado siempre por Pancho González. Él lo supo ver mucho tiempo 
antes y asumió los riesgos. Uno de ellos, encomendarme el diseño, puesta en marcha y dirección del canal. Fue una tarea 

gozosa y sencilla. Cuestión de compartir las líneas de mando con Francisco y Jesús González y Carlos Marín, sumar e integrar 
al propio talento de MILENIO Diario, al de Multimedios, a buena parte de lo mejor del extinto CNI/Canal 40, e invitar a unos 

pocos (cinco, seis) profesionales que nos enriquecieron maravillosamente. A todos, mi agradecimiento y cariño. La propuesta 
de pantalla fue sencilla también: noticias (y no mesas de análisis), periodismo, pasión, ritmo, ligereza, repetición exhaustiva 

de imágenes e historias. Y riesgo, porque un canal medroso no tendría ninguna posibilidad de triunfar. Dos lemas marcaron 

de principio a fin el lustro: “En esta pantalla sí pasan cosas” y “Hacemos lo que nos gusta”. Así fue. Adiós, MILENIO 
Televisión. Gracias por cinco años inolvidables. En estas páginas nos seguiremos encontrando. (Ciro Gómez Leyva, página 

02) 

Milenio-En Privado…  
La selección, un caso perdido: Pues estaba yo en esto de escribir estas líneas y me debatía entre el tema de la vigencia 

del Pacto, el futuro de las reformas, ya inminentes; el impuesto a los refrescos; el alza al ISR; la división en el PAN; la lucha 
por el PRD; el regreso de Marcelo; el freno de Zambrano; la CNTE y los maestros; el pago al SME; el espionaje; la visita del 

Dalái y la promoción de la mariguana, con Fox, claro; el tema de la seguridad; el control a los cabilderos; la certificación de 
los policías; el abismo fiscal, pospuesto, en Estados Unidos; el caso Gordillo, cuando me sumé al tema que sacudió a una 

amplia mayoría de mexicanos el martes por la noche: el fut. Como millones, estuve al pendiente del partido México-Costa 

Rica, en San José, que no pude seguir minuto a minuto el encuentro definitorio, le llamaban, en el que no había mañana, que 
hubo, el que estaba prohibido perder, y se perdió y en el que no pude llevar la cuenta de cuántas veces la selección nacional 

estuvo dentro y fuera del Mundial de Brasil 2014, con pase automático o en el repechaje, que se perdió en los últimos 
minutos del encuentro. Nadie contaba con que Estados Unidos, jugando en Panamá, diera acceso de último minuto a los 

mexicanos a eso que llaman el repechaje que será contra Nueva Zelanda. Yo no acabo de entender cómo un sistema de 

futbol que ganó hace dos años la medalla de oro en Londres, que ha sido dos veces campeón mundial sub17, no pueda 
calificar a pesar de las ventajas de la geografía. ¿Dónde se rompe la cadena victoriosa de los sub17 y los olímpicos de oro que 

no transmite a la mal llamada selección mayor que ha demostrado ser muy menor? El futbol es muy importante en el mundo, 
y en México ni se diga, para dejarlo con el eslabón perdido del triunfo y no buscarlo y encontrarlo. A nivel selección mayor, es 

un caso perdido, un fracaso. 

RETALES 
1. OPERACIÓN. El acuerdo suscrito entre Luis Videgaray y Miguel Ángel Mancera, llevando como testigos a Manlio Fabio 

Beltrones y Silvano Aureoles, marca una nueva alianza y es un claro mensaje al PAN en la reforma hacendaria que saldrá sin 
sus votos, prescindibles; 

2. IMPUESTOS. Como le adelanté, el impuesto a refrescos y el IVA en la frontera está en el dictamen de la reforma 
hacendaria, donde sube el ISR de 30% a 32%, en un primer escalón, y a 35% a quienes ganen más de un millón de pesos al 

año; y 

3. VUELTA. Reaparece Josefina Vázquez Mota tras un año de ausencia de la arena política. Su proyecto es la presidencia del 

PAN donde se presentaría como la tercera en discordia, ante el encono Madero-Cordero que ahonda la división partidista. 
(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el líder del PAN en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, anda muy enojado porque los coordinadores de 

PRI, Manlio Fabio Beltrones, y PRD, Silvano Aureoles, acordaron ir juntos en la aprobación de la iniciativa hacendaria. 

Villarreal y los suyos advirtieron que no se quedarán con el golpe y, por ello, amenazó: “le faltarán votos al gobierno federal 
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para que salga su reforma energética”. 

:Que hay indicios de que ahora le tocará a las empresas ferrocarrileras. 

Y es que viene una regulación muy severa y necesaria sobre despachos de cabilderos para operar en el Congreso con el fin 

de contener los abusos de algunos operadores como Grupo México y Kansas City Southern Railway. 

:Que tanto en el gobierno federal como en el de Ángel Aguirre hay un gran reconocimiento por el trabajo de la Sedesol 
frente a la crisis provocada por las lluvias torrenciales en Guerrero. 

El despliegue operativo de Rosario Robles, comentan, tuvo como pieza clave al subsecretario Javier Guerrero, quien 
acudió a todas las comunidades afectadas en la Montaña y la Costa Chica. 

:Que en el PAN decidieron replantear sus propuestas para la Medalla Belisario Domínguez. 

La instrucción a su grupo en el Senado es que, manteniendo la propuesta de la condecoración póstuma para Alonso 
Lujambio, postularán también a Manuel Gómez Morín y Manuel Maquío Clouthier. 

:Que Sergio José Gutiérrez, líder de los cibernautas del PRI —grupo que construyó la estrategia de relación con medios 
digitales en las elecciones— no presidirá al Movimiento PRI MX, y en su lugar suena Sergio Martínez Chavarría, hombre 

cercano a Francisco Labastida y Mariano Palacios Alcocer, y que fue vocero de la campaña de Roberto Madrazo. 

Los jóvenes cibernautas priistas ya manifestaron su malestar por la posible llegada de Martínez Chavarría, pues ni siquiera 

tiene cuenta en Twitter. 

:Que diputados de la Asamblea Legislativa consideraron que es un logro del titular del GDF, Miguel Ángel Mancera, 
obtener recursos por parte del gobierno federal del fondo de capitalidad. 

Y recordaron que desde la administración de Cuauhtémoc Cárdenas, en 1997, se buscó obtener esos recursos sin éxito, 
mientras que Mancera lo logró en su primer año al frente de la ciudad. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Pagamos más: Nuestros políticos dicen que si los mexicanos queremos tener servicios públicos similares a los de Suecia o 
Suiza debemos pagar impuestos como en esos países. Yo no sé si realmente la calidad de los servicios públicos mexicanos 

mejorará si damos más dinero al gobierno, pero bajar los impuestos a los niveles de Suecia o Suiza sí me parece atractivo.  
En Suecia la tasa de impuesto sobre la renta a las empresas es de sólo 22 por ciento. En Suiza, el país más competitivo según 

el Foro Económico Mundial, es incluso menor: 21.1 por ciento, tras sumar el 6.7 nacional y el 14.4 por ciento cantonal. Corea 
del sur, un país que ha venido de atrás para rebasarnos ampliamente en desarrollo, cobra 22 por ciento de impuesto a la 

renta nacional y 2.2 por ciento local (OECD, Tax Database). Los países emergentes, los que quieren labrarse nuevos 

mercados y nueva prosperidad, gravan incluso menos. Chile cobra a las empresas 20 por ciento de impuesto sobre la renta; 
la República Checa, 19; Hungría, también 19. Irlanda logró su gran despegue económico en la década de 1980 gracias a una 

reforma que redujo la tasa de impuesto corporativo de 50 a 12.5 por ciento, que se mantiene hasta hoy.  En México vamos 
en sentido contrario a la tendencia internacional. La tasa de impuesto sobre la renta personal y corporativa subió de 28 a 30 

por ciento de manera “temporal” en 2010 y ahí se mantiene. El promedio simple de la tasa corporativa del impuesto sobre la 

renta en los países de la OCDE ha bajado en cambio de 47.5 en 1981 a 25.4 por ciento en 2012 (taxfoundation.org).  Fuera 
de la OCDE países como China, con el que competimos directamente en el mercado estadounidense, cobran 25 por ciento de 

impuesto sobre la renta, aunque con exenciones muy importantes, sobre todo para nuevas inversiones. Si una empresa hace 
una nueva inversión en China tiene garantizados cuando menos cinco años sin pago de impuestos.  Para 2014 el gobierno 

mexicano propone subir la tasa a las personas físicas de 30 a 32 por ciento y eliminar muchas de las deducciones que había 

en la ley. La suma de las dos medidas generará un aumento importante de la carga fiscal para mexicanos que no reciben 
ningún servicio del gobierno: ni siquiera seguridad, educación o salud.  La tasa nominal para las empresas no aumenta con la 

miscelánea fiscal para el 2014. Permanece en 30 por ciento. El gobierno de Peña Nieto, sin embargo, añade un impuesto de 
10 por ciento a los dividendos lo que, sumado al reparto de utilidades también de 10 por ciento, sube la carga fiscal total de 

una empresa en México a cerca de 50 por ciento. Es una de las mayores del mundo. La única forma en que las empresas 
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pueden operar en México es si mantienen sueldos de hambre. Esto es, al parecer, lo que busca el gobierno.  La mayoría de 

los países del mundo están peleando por atraer mayores inversiones productivas y así generar empleos para dar un mejor 

nivel de vida a sus ciudadanos. Esto lo han entendido naciones como Suecia que para generar inversiones han bajado sus 
impuestos corporativos (aunque mantengan altas tasas a las personas físicas, cautivas que no pueden buscar mejores tratos 

en otros países como las empresas).  Nosotros estamos subiendo las tasas no sólo a las personas físicas sino que estamos 
llevando los impuestos corporativos a niveles que ya no son competitivos en el mundo. En su afán de llenarse los bolsillos de 

dinero, la clase política mexicana está dispuesta a sacrificar la inversión productiva, la creación de empleos y el bienestar de 

los mexicanos.  
Reservas 

Cuando un grupo de empresarios le hizo notar al secretario de Hacienda, Luis Videgaray, que eliminar la deducibilidad de las 
reservas quebraría de manera automática a todas las aseguradoras, la respuesta del secretario fue: “No nos habíamos dado 

cuenta. Lo corregiremos”. Mucha de la reforma fiscal parece haber sido hecha con esas mismas sólidas bases. (Sergio 
Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Está México en una recesión económica?: Ya sabemos que 2013 será un mal año desde el punto de vista económico. Si 
bien nos va, el Producto Interno Bruto (PIB) de México crecerá por ahí de 1% en todo el año. Lejos estamos de lo que 

crecimos en 2012 (3.9%) y de las previsiones al principio de 2013 que preveían un crecimiento de entre 3.5 y 4% para el año 

en curso. Ha sido tan dramático el sentón económico, que muchos expertos adelantan que la economía mexicana en realidad 
ya está en una recesión. ¿Será? Definamos primero lo que es una recesión. La definición más estándar es dos trimestres 

consecutivos de crecimiento económico negativo. Esto significa que durante seis meses seguidos el PIB se redujo. Si la 
economía fuera como un pastel, estaríamos hablando que se  hizo más chico. 

¿Qué dicen los datos? 
De acuerdo con el INEGI, el primer trimestre del año el crecimiento del PIB fue de cero. Para el segundo trimestre, si se 

quitan los factores estacionarios, el PIB habría caído en 0.74 por ciento. Estamos hablando, entonces, ya de una primera 

contracción económica trimestral. Todavía no sale el dato del tercer trimestre para ver si existe una segunda contracción 
consecutiva como para declarar oficialmente una recesión. Ahora bien, hay otras maneras de calcular una recesión. El INEGI, 

utilizando una metodología de la OCDE, calcula el Sistema de Indicadores Cíclicos que “define a un ciclo económico como el 
tramo que va de un punto máximo al siguiente, en el que han pasado por lo menos 21 meses. Para hablar de una recesión, 

se requiere de nueve meses entre el punto máximo anterior y un punto mínimo. El punto máximo que antecedió a la crisis de 

2009 se registró en abril de 2008, mientras que el más reciente se dio en junio de 2012, separados por un lapso de 50 meses. 
La caída que hemos visto en los últimos 12 meses corresponde a un periodo de recesión de un nuevo ciclo de la economía 

mexicana”. El economista de El Colegio de México, Gerardo Esquivel, ha utilizado estos indicadores cíclicos y otros datos 
económicos más para dilucidar si el país está en recesión. Su conclusión: “Se cumple la existencia de, primero, haber 

alcanzado un punto máximo de actividad económica en algún momento de 2012; segundo, que a partir de entonces la 

actividad ha disminuido de manera consistente y generalizada y, tercero, que ésta ha caído y ha tenido una duración de 
varios meses. Por ello, es posible concluir que, desafortunadamente, México se encuentra una vez más en un periodo de 

recesión económica. Esta recesión habría empezado en algún momento de 2012, el cual podríamos identificar entre julio y 
noviembre de ese año según el tipo de indicador que usemos para definirla […] Esta recesión sería la tercera en lo que va del 

presente siglo y la séptima en los últimos 30 años”. Otro reconocido economista, Jonathan Heath, quien trabaja para el 
IMEF, coincide que México está atravesando por una recesión: “A mediados del año pasado, la economía entró en un periodo 

de atonía, caracterizado por una actividad económica muy débil. Ya para principios de 2013, la economía prácticamente dejó 

de crecer y entramos a un estancamiento generalizado […] podemos afirmar mediante cifras oficiales que la economía 
mexicana está actualmente en una recesión que empezó en noviembre del año pasado. No obstante, en lo que va, se puede 

clasificar como una recesión de muy poca profundidad”. Por su parte, y por lo pronto, el gobierno rechaza esta posición. El 
secretario de Hacienda, Luis Videgaray, ha dicho que “desde el punto vista de la definición técnica, México no está en 

recesión”. Admite, eso sí, “un momento de debilidad de crecimiento” y un “escenario de desaceleración” ligado a un bajo 

crecimiento en Estados Unidos. En cuanto al gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, reconoce “una 
desaceleración económica importante”, pero “para determinar si estamos o no en recesión necesitamos información 

adicional”. En otras palabras, los encargados de las políticas fiscal y monetaria están esperando el dato del crecimiento del 
PIB durante el tercer trimestre del año para ver si se cumple los dos trimestres consecutivos de tasas negativas. Si 

efectivamente así sucede, ya no habrá duda alguna: bajo cualquier definición, incluso la más estándar, podremos declarar 
que la economía de México entró a una etapa recesiva. Una mala noticia para el gobierno de Peña que habría comenzado su 

gestión con una economía endeble e incluso achicándose. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva… 

Novedades en diplomacia mexicana 

NOVEDADES en el anuncio de futuros embajadores. Destaca la designación de Diego Antonio Gómez Pickering como nuevo 

representante diplomático en la muy importante sede de Londres, una de las más codiciadas en la diplomacia. Gómez 
Pickering es un producto nato del nuevo equipo en Los Pinos, donde impresionó positivamente a sus jefes. El otro elemento a 

destacar es el premio de consolación para Fernando Castro Trenti, candidato priísta malogrado por la gubernatura de Baja 
California y elemento clave en el equipo político de Manlio Fabio Beltrones, líder parlamentario del tricolor en San Lázaro. Don 

Fernando irá a Argentina, también una sede importante. Donde no hubo sorpresa fue en el caso de Roberta Lajous, a quien 
ya esperan en España.  

LOS AFINES al Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que encabeza Andrés Manuel López Obrador, tienen formas 
peculiares de manifestar respaldo a su líder. Paloma Sáiz, organizadora de la Feria Internacional del Libro del Zócalo, contrató 

las carpas que resguardarán a las editoriales participantes sólo hasta el 25 de octubre, aunque en un principio se había 
considerado que la feria durara hasta el día 27. En el propio gobierno del DF aseguran que doña Paloma, simpatizante de 

Morena, decidió no pagar dos días más por las carpas para que el 27 el área esté despejada y AMLO pueda realizar un mitin 

contra la reforma energética. En este caso no hubo mano negra, sino morena.  

EN PASILLOS de la Secretaría de Relaciones Exteriores había ayer cuchicheos y carcajadas con el chiste negro de que los 
estadounidenses nos estaban espiando para saber cómo ayudarnos con la Selección Mexicana de Futbol. Usted pensará, y 

con razón, que es un tema harto frívolo, pero el asunto dominó las conversaciones en la Cámara de Diputados, en la reunión 

del presidente Enrique Peña Nieto con el premier portugués Pedro Passos Coelho, e incluso en dichos del ex presidente Felipe 
Calderón, lo que le atrajo no pocas críticas. 

A MEDIO CAMINO se quedó la Suprema Corte en el caso del joven Ricardo Adair Coronel Robles. Ricardo, quien tiene 

Síndrome de Asperger —un grado menor de autismo— pidió al máximo tribunal un amparo para que pudiera tomar sus 

propias decisiones pues el estado de interdicción en el que se encuentra le restringe sus derechos jurídicos. Aunque la Corte 
le otorgó el amparo, la resolución no fue todo lo que esperaba pues un juez en materia familiar determinará qué actos 

jurídicos podrá realizar por sí solo y en cuáles requerirá asistencia. Algunos expertos aseguran que la postura del ministro 
José Ramón Cossío, quien se pronunció por declarar inconstitucional la figura de la interdicción, hubiera resultado mejor y le 

habría permitido a Ricardo tener completa libertad de decisión sobre su vida. 

UN LARGO viaje iniciará hoy el presidente Enrique Peña Nieto. Muy temprano visitará Durango y luego Yucatán para de ahí 

volar en el avión presidencial a Panamá, donde participará en la Cumbre Iberoamericana. Se prevé que este sea el último 
viaje internacional del mandatario durante 2013, aunque aún se cabildea reactivar una visita a Turquía. Nos dicen que con su 

presencia en territorio panameño el presidente busca avanzar para reposicionar el liderazgo de México en la región. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MUY NERVIOSOS andan en la Secretaría de Salud, especialmente en el equipo del subsecretario Pablo Kuri.  

LA RAZÓN es que en Hidalgo -tierra del poderoso señor de Bucareli, Miguel Ángel Osorio Chong- el brote del cólera es, al 
parecer, mucho más fuerte de lo que se ha dicho… y no se quiere asumir la realidad.  

POR UN LADO, no se quiere generar una atmósfera semejante a la que se provocó con la influenza A H1N1 y, por otro, no se 
quiere lastimar la susceptibilidad de Gobernación, por aquello de las querencias naturales. 

EL PUNTO está en que la medicina obliga a encarar el problema, pero la política insta a disminuirlo. 

¿QUÉ se va a hacer al respecto? Es pregunta sin anticuerpos. 

VEINTIÚN AÑOS después de la tragedia, los tapatíos revivieron el sobresalto de percibir que un olor a combustible salía por 
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las alcantarillas. 

CURIOSAMENTE, más de dos décadas después de aquel 22 de abril de 1992, se vio a los mismos personajes aunque en 
diferentes circunstancias. 

AL FRENTE del operativo de emergencia estuvieron Arturo Zamora, Trinidad López Rivas y Aristeo Mejía. 

EL PRIMERO es el actual secretario de Gobierno y en 1992 fue el subprocurador que investigó el caso; el segundo es el actual 
titular de Protección Civil y entonces era titular de Bomberos de Guadalajara; y el tercero, curiosamente, aparece en el mismo 

cargo de aquella época: director del sistema de aguas y alcantarillado, el SIAPA. 

LO QUE sí cambió fue la reacción, pues esta vez sí se decidió desalojar la zona, cosa que no se hizo en las explosiones que 

dejaron 210 muertos. 

DONDE les falló fue en la lentitud para hacer pública la información a la sociedad, lo que provocó pánico no sólo en la zona 

afectada, sino en prácticamente toda la capital de la torta ahogada. 

CON ESO de que ya se va, Leonardo Valdés se está despidiendo del IFE… ¡desde lejos! 

A UNOS días de dejar la presidencia del instituto, aprovechó para hacer un último viaje “oficial” -¡oootro!-, esta vez a Corea. 

VALDÉS asiste a un encuentro internacional de autoridades electorales en el que seguramente adquirirá grandes 

conocimientos para aplicarlos… en su próxima chamba. 

PORQUE cuando regrese apenas si le dará tiempo de apagar la luz, cerrar la puerta y entregar la llave de lo que fue su 

despacho, pues ya se le acabó el veinte. 

SI SE LO PROPUSIERA, Felipe Calderón podría escribir el libro “Cómo armar un broncón en sólo 140 caracteres”. 

Y ES QUE la última graciosada del ex Presidente no cayó nada bien entre los actuales ocupantes de Los Pinos. 

LUEGO del patético partido del Tri el martes por la noche, Calderón tuiteó: “Recibí a la selección nacional como: campeona 
del Mundial Sub 17; medalla de oro en los Panamericanos; medalla de oro en los Olímpicos. Qué pasó?”. 

PRÁCTICAMENTE el panista está diciendo que él dejó las cosas de maravilla y ahora nomás no están funcionando. 

CUENTAN QUE más de uno en Los Pinos se quedó con ganas de responderle a Calderón: “Pues aquí, nomás, limpiando el 
tiradero que nos dejaron”. (Redacción, página 10). 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 

                      

 


